

Zeitschrift:	Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber:	Suisse magazine
Band:	- (2004)
Heft:	177-178
Rubrik:	Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les faits marquants de

Statistiques

■ Les Suisses en difficulté à l'étranger donnent du fil à retordre aux consulats. Ces derniers ont dû intervenir 1 051 fois en 2003. " Malgré une diminution des flux touristiques, cette fréquence n'est guère en baisse par

Environnement

■ Le nombre de cas d'incertitudes a légèrement augmenté en Suisse ces trente dernières années. De 1972 à 2002, 88 personnes ont été tuées dans des inondations et glissements de terrain. Selon une évaluation de l'Institut fédéral de recherches sur la forêt, la neige et le paysage, ces événements ont causé des dégâts pour 8,6 milliards de francs. Deux tiers des dommages sont dus

aux inondations de grande envergure, à l'image de celles qui ont frappé le Valais, Berne, Uri, les Grisons et le Tessin en 2000. Ces cantons montagnards sont d'ailleurs ceux qui ont été les plus touchés, totalisant à eux seuls près de 6 milliards de francs de dégâts.

■ Quatorze incidents se sont produits l'an passé dans les cinq centrales nucléaires suisses. C'est beaucoup plus qu'en 2002, mais l'ensemble des cas a été répertorié au niveau le plus bas d'une classification internationale. La sécurité des installations et la protection contre l'irradiation du personnel et de la population n'ont pas été mises en danger par ces incidents.

Économie

■ La fondation d'une entreprise individuelle peut désormais se faire en une demi-heure en Suisse. La Confédération vient de créer un nouveau guichet électronique (PMEadmin.ch) permettant cette voie express. L'an dernier, plus de 18 000 raisons individuelles ont vu

le jour, soit la moitié de toutes les entreprises créées.

■ Lindt & Sprüngli a accru ses ventes de 7,1 % l'an dernier, à 1,801 milliard de francs, une progression supérieure à l'objectif que s'était fixé le chocolatier zurichois.

■ Les États membres de l'Union européenne doivent saisir les contrefaçons en transit sur leur sol. La Cour de justice l'a affirmé dans un arrêt rendu après la plainte de Rolex auprès d'un tribunal autrichien. La Fédération horlogère suisse s'en réjouit.

■ Malgré un niveau de formation croissant, les femmes sont toujours sous-représentées parmi les cadres. L'Union patronale suisse, de concert avec l'association féministe Alliance F, a lancé une campagne pour promouvoir l'ascension professionnelle des femmes et inciter les entreprises à s'engager sérieusement pour permettre à leurs collaboratrices de concilier vie professionnelle et familiale.

■ La progression des ventes est à l'origine de la santé de l'industrie pharmaceutique suisse. Novartis a réalisé un bénéfice de plus de 6 milliards de francs et se retrouve au cinquième rang mondial des grands groupes. Roche a dégagé un bénéfice de plus de 3 milliards de francs. Les génériques ont particulièrement le vent en poupe : la progression de quasi 50 % est la plus forte jamais enregistrée. Le constat ne vaut pas pour la branche chimique dont les résultats sont en baisse, à l'exception de Syngenta.

■ La société Sky Media, installée à Yvonand, va construire en Slovaquie une usine de CD et de DVD qui sera la plus grande d'Europe, avec un investissement d'environ 100 millions d'euros.

■ Swiss a subi l'an dernier une forte érosion en termes de passagers transportés. Leur nombre a reculé de

ET SI ON AVAIT
UN SEUL AVION ?

SWISS FORCE ONE!

L'inxier © 2004

rapport aux 1 069 affaires de 2002 ", relève le Département fédéral des affaires étrangères (DFAE). Plus en détail, on dénombre les cas suivants : 372 détentions, 245 décès, 62 recherches de personnes, 109 accidents graves, 109 maladies graves et 40 enlèvements, dont 33 concernant des enfants. En outre, 149 touristes se sont vu avancer l'argent nécessaire pour rentrer en Suisse.

■ Le nombre des Suisses de l'étranger a dépassé pour la première fois la barre des 600 000. Fin 2003, 612 562 Helvètes résidaient à l'étranger, 70 % d'entre eux possédant une double nationalité. La population suisse à l'étranger a augmenté de plus de 157 000 unités depuis 1990 indique le Département fédéral des affaires étrangères. Près de 60 % d'entre eux vivent au sein de l'Union européenne. C'est en France qu'est établie la plus grande communauté suisse (163 034 personnes). Viennent ensuite les États-Unis (70 994), l'Allemagne (69 619) et l'Italie (44 544).

8,1 % par rapport à 2002, pour atteindre 10,66 millions. Le coefficient d'occupation est en revanche en hausse, à la faveur d'une réduction drastique de la flotte.

■ Quelques mois après l'obtention de son AOC, le vacherin Mont-d'Or connaît une embellie et croule sous les commandes, avec un intérêt important de la Suisse alémanique et de l'étranger. Après quelques années de stagnation, l'objectif de l'interprofession du vacherin Mont-d'Or est à nouveau d'atteindre les 550 tonnes par an.

■ La chaleur estivale aidant, les Suisses ont un peu boudé le chocolat en 2003. Avec 68 280 tonnes, les ventes domestiques des 17 fabricants du pays ont chuté de 6,5 % par rapport à 2002. Pour la première fois, les exportations sont plus importantes que les ventes en Suisse. En moyenne, chaque habitant s'est accor-

l'actualité suisse

dé quelque 11,3 kilos, soit un recul de 600 grammes par rapport à 2002.

■ L'évasion fiscale coûte aux pays en développement cinq fois le montant que leur verse la Confédération à titre d'aide au développement. Forts de cette estimation, la déclaration de Berne et les organisations d'entraide demandent que la Suisse cesse de faciliter cette pratique. Ces organisations demandent à Berne que la distinction entre évasion et fraude fiscale soit abolie et que la convention sur la fiscalité de l'épargne passée avec l'Union européenne soit étendue aux autres pays.

■ Victorinox, le papa du célèbre couteau suisse, sort une lame disque dur USB.



Imaginez un couteau, une lime, un ouvre-boîtes, un tire-bouchons... et une prise USB d'une capacité de 64 à 128 Mo. Le couteau est vendu entre 55 et 68 euros.

Société

■ La Suisse compte toujours plus d'enfants trop gros. Selon une étude de l'École polytechnique fédérale de Zurich, le nombre d'élèves souffrant de surpoids dans les écoles primaires a plus que triplé ces vingt dernières années et a été multiplié par six pour les enfants obèses. Ce problème touche autant les filles que les garçons de 6 à 12 ans. Tous

sexes confondus, environ 4 % des enfants sont obèses. Qu'ils habitent à la campagne ou en ville n'a pas davantage de conséquences. Enfin, les diverses régions du pays n'affichent pas de taux fondamentalement différents d'enfants en surpoids.

■ L'Entraide protestante suisse a abandonné son agence matrimoniale, faute de moyens financiers. Ce service avait été créé en décembre 2000 dans le but de lutter contre la solitude. "Herzklopfen" (battements de cœur) voulait également offrir une alternative sérieuse sur le grand marché des agences matrimoniales. Au total près de 900 personnes ont eu recours à l'agence matrimoniale pendant trois ans.

■ À l'occasion de la journée de la Francophonie, une association "Défense du français" a vu le jour à Lausanne. Son but : lutter contre le jargon anglo-américain de plus en plus fréquent dans la publicité et l'administration. La résistance contre cette "américanisation" semble pour le moment se limiter à la Suisse romande, bien que l'association affirme vouloir défendre les quatre langues nationales. Contrairement aux



Romands avec le français, les Alémaniques s'identifient peu à l'allemand standard. L'anglais est de plus en plus utilisé en Suisse alémanique comme "moyen d'exprimer son ouverture au monde".

Agriculture

■ La vache "Dragon" a eu beaucoup d'honneurs au Salon international de l'agriculture (SIA) de Paris. Après Pascal Couchebin l'an dernier à Martigny, la vache d'Hérens âgée de dix ans a eu l'insigne honneur d'être caressée par... Jacques Chirac. Le président de la République s'est vu offrir lors de son passage sur le stand un magnum de vin rouge et... une cloche. La Suisse a particulièrement brillé lors de ce salon puisque, emmenés par l'Association pour la promotion des produits du terroir, les Fribourgeois ont servi à leur stand plus de 3 000 fondues et vendu près de 1 800 kg de gruyère et de vacherin fribourgeois. Satisfaits, les organisateurs envisagent de revenir l'année prochaine avec un projet fou : une poya de 40 vaches entre le Champ-de-Mars et la porte de Versailles. La direction du SIA est emballée par cette idée qui semble aussi intéresser la Mairie de Paris.

Nature

■ Le tremblement de terre d'une magnitude de 5,1 sur l'échelle de Richter qui a secoué la Suisse romande le 23

février dernier n'a fait ni dégâts ni blessés. La Suisse a connu plusieurs milliers de séismes. Il y en aurait eu 5 000 rien que dans les 25 dernières années, dont la plupart n'ont pas même été ressentis par la population. Le tremblement de terre le plus meurtrier a secoué la ville de Bâle en 1356. Selon le sismologue zurichois Donath Fäh, la magnitude de l'événement fut de 6,5 à 6,9 sur l'échelle de Richter, soit plus violent que celui de Bam en Irak (6,3). Le séisme le plus violent du XX^e siècle a secoué le Valais en 1946, avec une magnitude estimée à 6,1. Selon le sismologue, la



PHOTO DE FAMILLE...

Suisse connaît d'importants séismes tous les cent ans, mais depuis trente ans, la situation est très tranquille.

■ Les poissons suisses sont en danger. Malgré le repeuplement des cours d'eau, leur nombre est en diminution. Malgré la mise à l'eau annuelle de quelque 15 millions d'alevins d'espèces et d'âges divers, les quantités de poissons prises ont diminué des deux tiers. Ainsi, alors qu'en 1980 1,2 million de truites étaient pêchées, seulement 400 000 l'ont été en 2001. Sont mon-

trées du doigt la disparition des biotopes, les hausses de températures de l'eau et la pollution. Confédération, cantons, pêcheurs et industriels souhaitent contrer ce phénomène.

■ De part et d'autre de l'arc jurassien, Français et Suisses placent sur un projet d'AOC "Bois du Jura" qui protégerait les résineux de haute qualité provenant de cette région. Quatre cantons (Vaud, Neuchâtel, Jura et Berne) sont séduits par l'idée lancée par la Direction régionale de l'agriculture et des forêts de Franche-Comté. Si, en France, la loi d'orientation forestière permet depuis 2001 une homologation de la forêt au titre d'une AOC (deux autres demandes sont en cours pour le pin des Landes et le bois de la Chartreuse), selon la législation suisse, seuls les produits agroalimentaires peuvent bénéficier d'une appellation.

■ Le recul des glaciers suisses atteint une ampleur sans précédent depuis le début des mesures en 1880. Tous ont diminué de longueur et de masse durant la période

aucun glacier en progression ou stationnaire. Les retraits enregistrés vont d'un mètre au glacier du Schwarz (BE) à 152 m au glacier de Trift (BE). Ces reculs ne sont pas directement liés à la canicule de l'été dernier, estiment les spécialistes.

Sciences

■ À l'occasion de la Coupe du monde de ski de vitesse début février à Leysin, les laboratoires de topométrie et de communications audiovisuelles de l'EPFL et Dartfish, une société fribourgeoise, ont testé un système, perfectionné par l'ingénieur géomaticien sierrois Christian Hagini, qui permet, grâce au GPS, de calculer la vitesse des descendeurs en temps réel. Le GPS, couplé à un téléphone mobile, renseigne en direct sur la position et la vitesse du concurrent, cela dix fois par seconde. La précision est de l'ordre du centimètre.

■ Le CERN de Meyrin (GE) se dote d'un nouvel outil record : l'aimant le plus puissant du monde. Le premier des cinq éléments formant le cœur de l'aimant géant est arrivé au centre de recherche. Quand les cinq éléments seront assemblés, l'aimant

pourra emmagasiner 2,6 gigajoules, une énergie suffisante pour fondre 18 tonnes d'or. Il constitue la pièce maîtresse du nouveau grand collisionneur de particules du CERN, le LHC,

dont la construction doit s'achever en 2007.

Événements culturels

■ Une entreprise sur huit soutient financièrement la culture ; 90 % de ces spon-

sors se trouvent en Suisse alémanique et la moitié du gâteau revient aux arts scéniques. Tels sont les résultats d'une étude de l'Office fédéral de la statistique. Durant l'année 2001, les entreprises suisses ont versé 370 millions de francs pour la culture, soit 50 millions de plus que les années précédentes. Les banques et assurances sont les plus généreuses (28 % du montant), suivies des grands distributeurs (15 %). Avec respectivement 4 % et 2 %, l'audiovisuel et la littérature sont les parents pauvres du financement privé. Les valeurs sûres sont les plus soutenues. Un tiers des contributions va aux grandes institutions, telles que les musées, théâtres ou bibliothèques.

■ L'écrivain thurgovien Peter Stamm a reçu le Prix culturel de la ville de Winterthour, doté de 10 000 francs. L'écrivain de 41 ans, qui travaille également comme journaliste libre, a rédigé des dizaines de pièces radiophoniques, plusieurs pièces de théâtre, des récits, des nouvelles ainsi que des romans.

■ Fondée en 1879 par James Bates, un colonel américain à la retraite, la Tribune de Genève a soufflé ses 125 bougies. Pour marquer cet anniversaire, les Genevois ont été conviés à une grande fête populaire sous une tente géante érigée à Plainpalais. Une édition spéciale, reproduisant notamment la une du premier numéro du quotidien, a été concoctée pour l'occasion.

■ L'artiste saint-galloise Pipilotti Rist s'est vu attribuer le "OJ Award" de l'Université des arts de Berlin. Elle est en même temps nommée professeur honoraire de cette université. Pipilotti Rist est considérée comme une des artistes vidéastes les plus remarquables au monde. Ses travaux

sont en majorité basés sur un mélange entre des éléments visuels et musicaux. Dans ses installations, elle questionne les habitudes visuelles et auditives, souvent par un clin d'œil.

■ Philippe Chappuis, alias Zep, est devenu le premier Suisse à obtenir le Grand Prix de la ville d'Angoulême. À 36 ans, le papa de Titeuf est ainsi consacré par la profession et, conformément à la tradition, sera le patron de l'édition 2005 du plus grand festival de la bande dessinée. L'année dernière, 1,6 million d'albums du petit héros à la mèche blonde ont été vendus. Traduit en 14 langues, Titeuf est désormais présent en Chine. En attendant la rentrée des classes... et la sortie du dixième tome de ses aventures.

■ La jeune cinéaste lausannoise Céline Macherel est la première Suisse à décrocher une Résidence parisienne au festival de Cannes. Le Festival du film de Cannes organise en effet depuis 2000 un séjour de quatre mois et demi à Paris pour six réalisateurs qui peuvent ainsi travailler à un projet de premier ou second long métrage. Céline Macherel compte peaufiner le scénario d'une comédie noire.

■ À près de 20 ans, Julie Ordon vit un conte de fées. Cette jeune et jolie mannequin genevoise ne cesse de renforcer sa notoriété. Elle multiplie les unes de magazines comme *Elle*, *Glamour*, fait l'objet de nombreux reportages dans *VSD*, *Max...* et fait même ses débuts au cinéma où elle incarne, dans *Inquiétudes*, de la beauté, l'amour fou d'un psychopathe obsédé par la laideur du monde. En tous cas, le monde de la mode semble avoir craqué pour la beauté de son visage et de ses formes.

**HENRIETTE
GERMAIN-NICOLET**



d'observation 2002-2003 selon le rapport de la Commission glaciologique de l'Académie suisse des sciences naturelles (ASSN). Pour la première fois, les spécialistes n'ont observé